

Zeitschrift: Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =
Gazetta militare svizzera

Band: 25=45 (1879)

Heft: 51

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 01.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Allgemeine Schweizerische Militär-Zeitung.

Organ der schweizerischen Armee.

XXV. Jahrgang.

Der Schweiz. Militärzeitschrift XLV. Jahrgang.

Basel.

20. December 1879.

Nr. 51.

Erscheint in wöchentlichen Nummern. Der Preis per Semester ist franko durch die Schweiz Fr. 4.
Die Bestellungen werden direkt an „Benno Schwabe, Verlagsbuchhandlung in Basel“ adressirt, der Betrag wird bei den auswärtigen Abonnenten durch Nachnahme erhoben. Im Auslande nehmen alle Buchhandlungen Bestellungen an.
Verantwortlicher Redaktor: Oberstlieutenant von Elgger.

Inhalt: Die fortschreitende Entwicklung der französischen Armee. — Militärischer Gehorsam und Disziplin. — Dr. Merth Wagner: Betrachtungen über die militärische Lage unseres Vaterlandes. — Eidgenossenschaft: Circular des Vorstandes des schweizerischen Schützen-Offiziervereins. — Verschiedenes: Grenadier Gormann bei Breslau 1757.

Die fortschreitende Entwicklung der französischen Armee.

Die Presse über die Armee. — Französische Selbstkritik. — Instruktion des Generals Glinchant. — Verittenmachung der Infanterie-Hauptleute. — Remonte-Verhältnisse. — Klage über Dienst-Dispensirungen. — Schießversuch. — Projektirte Uniforms-Änderung. — Einführung der Schnürstiefel.

Nizza, im Dezember. — Es ist zweifellos, daß seit einem Jahre ganz bedeutende Fortschritte in der Organisation der französischen Armee zu konstatiren sind. Wir haben uns in den Kolonnen der „Schweiz. Militär-Zeitung“ oft und eingehend mit ihrer unausgesetzt fortschreitenden Entwicklung beschäftigt, und unsere Leser werden sich überzeugt haben, daß man es an Fleiß und Energie während der letzten 8 Jahre nicht hat fehlen lassen. Die französische Armee nimmt heute einen Standpunkt ein und hat einen Erfolg zu verzeichnen, zu welchem man nur der Nation Glück wünschen kann. Indessen finden sich — zum Glück — doch auch Stimmen in der französischen Presse, die rathen, man möge sich durch den erreichten Erfolg nicht betäuseln lassen.

In dieser Beziehung erregt eine soeben von der Buchhandlung Paul Ollendorf in Paris ausgegebene Broschüre: „La routine militaire“ mit Recht lebhaftes Aufsehen. Der anonyme Verfasser derselben zieht darin mit Schärfe und Sachkenntniß gegen, wie er selbst sich ausdrückt, „Vorurtheile“ zu Felde, welche man im Lande nährt und mittelst derer man es in eine falsche Sicherheit wiegt. — „Hoffen wir“, läßt sich eine Stimme der Presse vernehmen, „daß das Parlament, überzeugt von den Ausführungen des kompetenten Verfassers, die Einführung eines Systems der Kriegsführung verlangen wird, welchem Frankreich Oekonomie und

zugleich die Gewißheit zu danken haben wird, jedem feindlichen Angriffe zu widerstehen.“

Die jüngsten Manöver der deutschen Armee im Elsaß haben der französischen Presse vielfach Gelegenheit geboten, die eigenen Heeres-Institutionen mit denen des Nachbarn zu vergleichen. Selbstverständlich schenkt sie den Vorgängen in der deutschen Armee dauernde Aufmerksamkeit, und die Manöver hart an der Grenze mußten unfehlbar diese Aufmerksamkeit erhöhen. Wenn nun auch die Kritik ziemlich scharf mit der deutschen Armee umgesprungen ist — wie in ähnlichen Fällen die deutsche Kritik auch den Franzosen nichts erspart hat, so hat sich die französische Presse, so unter anderen das „Avenir militaire“, doch keineswegs der Selbsterkenntniß verschlossen, und es gibt Männer in ihr, welche ihre natürliche Antipathie zu bekämpfen und ihre Leidenschaft zu Gunsten der Objektivität niederzuhalten wissen. Diese Männer bezeichneten die deutschen Manöver als einen Gegenstand lehrreicher Studien für die französischen Offiziere. Sie erkennen an, daß die französischen Regimenter noch viel zu thun haben werden, um so in die Hand ihrer Offiziere zu kommen, wie es ohne Ausnahme und ohne Unterschied des Kontingents die deutschen bei den Elsaßer Manövern waren. Sie sprechen es aus, offen und ohne Rückhalt, daß es einem französischen Offizierkorps vorläufig nicht möglich sei, aus einer französischen Truppe das zu machen, was die württembergischen und badischen Offiziere aus einer süddeutschen gemacht haben, weil der französische Offizier ganz andere Schwierigkeiten bekämpfen müsse, als der deutsche, da Letzterem der deutsche Soldat ohne Weiteres gehorche, nicht so Ersterem der französische. — Sie richten die Aufmerksamkeit der französischen Offiziere auch auf die in der deutschen Armee praktizirte Taktik, auf die Art des deutschen zerstreuten Gefechts,